

Эволюция системы золотого стандарта и создание системы фидуциарного стандарта

Усоский В.Н.

Учреждение образования «Минский государственный лингвистический университет»

Статья посвящена исторической эволюции системы золотого монометаллизма, который в своем развитии прошел четыре формы: золотомонетную, золотослитковую, золотодевизную и золотовалютную. Исследован также процесс создания системы фидуциарных кредитных денег, не обеспеченных драгоценными металлами; периоды времени, в течение которых происходил временный отход от системы золотого стандарта, а затем осуществлялось его восстановление. Проанализированы условия и причины краха системы золотовалютного стандарта в 1971 г. и создание современной системы фидуциарного стандарта.

Цель статьи состоит в проведении исторического анализа условий и причин эволюции системы золотого монометаллизма в формах золотомонетного, золотослиткового, золотодевизного и золотовалютного стандарта, что завершилось созданием системы фидуциарных кредитных денег, не обеспеченных драгоценными металлами.

Материал и методы. Информационную основу анализа составили труды представителей ведущих экономических школ, работы советских и иностранных экономистов. Определена методология сравнительного анализа золотых кредитных и фидуциарных кредитных денег, которые имеют черты сходства и различия. Ее применение позволяет обосновать единство содержания золотых и фидуциарных кредитных денег, которые обеспечены добавленной ценностью, создаваемой коммерческими банками, фирмами и домашними хозяйствами. В исследовании использовались методы системного анализа, синтеза, диалектический метод.

Результаты и их обсуждение. В статье проанализированы условия и причины двух исторических периодов времени (две мировые войны и Великая депрессия), в течение которых произошел временный отход от системы золотого стандарта, а затем осуществлялось его восстановление. Рассмотрены условия и причины окончательного краха системы золотовалютного стандарта в 1971 г. и создание современной системы фидуциарного стандарта.

Результаты исследования представлены в виде системы объективных критериев, позволяющих выявить единство сущности золотых и фидуциарных кредитных денег, различие между которыми не субстанциально, определяясь способом их обеспечения (материальным и не материальным). Двухуровневая банковская система, эмитирующая золотые и фидуциарные кредитные деньги, построена на едином регуляторе – действии системы жестких бюджетных ограничений, которые иницируют создание добавленной ценности, служащей обеспечением кредитных денег. Золотые и фидуциарные кредитные деньги являются универсальными безусловными финансовыми обязательствами и требованиями.

Заключение. Результаты исследования имеют теоретико-методологическую и практическую значимость. Теоретико-методологическая значимость состоит в обосновании системы объективных критериев, позволяющих выделить фундаментальные признаки сходства и различия универсальных золотых и фидуциарных кредитных денег.

Ключевые слова: золотые кредитные деньги, фидуциарные кредитные деньги, универсальные безусловные финансовые обязательства, субъекты финансового посредничества, двухуровневая банковская система.

The Evolution of the Gold Standard System and Creation of Fiduciary Standard System

Usomsky V.N.

Educational Establishment "Minsk State Linguistic University"

The article is devoted to the analysis of the historic evolution of the gold monometallism standard in gold coin, gold bullion, gold division and gold exchange forms. The creation of the system of fiduciary credit money without precious metal cover is considered; periods of temporary interruption of the use of

gold standard system and its reestablishment are analyzed. Conditions and reasons the gold standard crash in 1971 and creation of the contemporary system of fiduciary standard are analyzed.

The purpose of the article is to explore the historic analysis of the conditions and reasons of evolution of the gold monometallism standard in gold coin, gold bullion, gold division and gold exchange forms, which ended up with the creation of fiduciary credit money without precious metals cover.

Material and methods. *Works by representatives of leading economic schools, by Soviet and foreign economists were the information basis of the analysis. The methodology of the comparative analysis of gold credit and fiduciary credit money, which have features of similarity and difference, is identified. Its application makes it possible to substantiate the unity of content of gold credit money and fiduciary credit money which is value added, created by commercial banks, firms and households. Methods of system analysis, synthesis, the dialectical method were used.*

Findings and their discussion: *Conditions and reasons for two historical periods (the two World Wars and the Great Depression) are considered in the article. During them a temporary retraction from the gold standard took place followed by its restoration. Conditions and reasons for the final crash of the gold currency standard system in 1971 are analyzed as well as the creation of the contemporary fiduciary standard.*

The research findings are displayed as a system of objective criteria that identifies the unity of the essence of gold credit money and fiduciary credit money, the difference between which it is not substantial and is determined by the method by which it is covered. The two-tier banking system issuing gold credit money and fiduciary credit money is based on a single regulator – the system of strict budget restrictions that demands the creation of value added to cover credit money Gold credit money and fiduciary credit money is universal unconditional financial liability and requirement.

Conclusion. *The research findings have both theoretical methodological and practical significance. The theoretical and methodological significance consists in the determination of the system of objective criteria that allow us to identify fundamental features of unity and difference of gold credit money and fiduciary credit money.*

Key words: *gold credit money, fiduciary credit money, universal unconditional financial liabilities and requirements, subjects of financial intermediation, a two-tier banking system.*